

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 5 de marzo de 2020.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Reforma, Excélsior, La Razón, El Heraldo de México, El Universal, El Gráfico, La Jornada, El Economista, Ovaciones, El Financiero, Crónica, El Sol de México, Reporte Índigo, Uno más Uno, Milenio.

Acuerdan prevenir psicosis por virus/Reforma

Los gobiernos de los estados y el Gobierno federal buscan afinar una estrategia conjunta de comunicación para dar a conocer a la ciudadanía información sobre los casos de contagio del coronavirus. El Gobernador de Baja California y presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), Carlos Mendoza Davis, indicó que se debe evitar propiciar una "psicosis colectiva", comunicando de manera responsable la información. "(Es) muy importante, a pesar de ser una circunstancia adjetiva, tener una estrategia conjunta de comunicación para que no se vaya a convertir esto en un tema que genere una psicosis colectiva que no nos generaría, por supuesto, ningún beneficio", afirmó durante la reunión que sostuvieron integrantes de la Conago y funcionarios del gabinete de Salud federal. De acuerdo con un audio del encuentro, el Gobernador panista llamó a sus homólogos a revisar los datos de la enfermedad con calma y a actuar con responsabilidad. En la reunión, el Secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, presentó a los gobernadores y funcionarios del ramo de los estados un "syllabus" para explicarles la diferencia entre epidemia y emergencia epidemiológica, y entre contención y mitigación. "(La) comunicación social es uno de los baluartes importantes a cualquier infección viral y de todo tipo, donde la transmisión del desconocimiento es un acompañante", precisó el funcionario. El doctor Alcocer les detalló que hay cinco casos confirmados y 26 sospechosos. Los casos confirmados han mantenido una evolución favorable. Añadió que expertos del Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (InDRE), Instituto Nacional de Enfermedades Respiratoria (INER), IMSS e Instituto de Biotecnología de la UNAM lograron la secuenciación completa del genoma del coronavirus Covid-19. En la reunión en la sede de la Secretaría de Salud participaron el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, y los directores del IMSS, Zoé Robledo; ISSSTE, Luis Ramírez, e Insabi, Juan Ferrer. También asistió el representante en México de la Organización Panamericana de la Salud, Cristian Morales. Como integrantes de la Conago participaron los gobernadores de Chihuahua, Javier Corral; Yucatán, Mauricio Vila; Querétaro, Francisco Domínguez, y San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras.

Se mantienen estables casos sospechosos/Excélsior

Al señalar que México se mantiene en la primera fase de casos aislados e importados de COVID-19, donde todavía no se contempla la necesidad de entrar a una etapa de distanciamiento social, la Secretaría de Salud informó que no han aumentado el número de casos confirmados de la nueva cepa de coronavirus. Existen cinco casos confirmados, tres ya no presentan síntomas y dos tienen sintomatología leve. La persona que vive en el Estado de México, como portador del coronavirus, sigue asintomático. Los casos sospechosos disminuyeron a 26 y aumentaron a 112 los negativos. En la conferencia de prensa del reporte diario del coronavirus estuvo presente el presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores, Carlos Mendoza Davis, quien señaló que luego de una reunión de los mandatarios y secretarios de Salud estatales con el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer Varela, se acordó trabajar de manera coordinada y tomar decisiones conjuntas con el objetivo de hacer todo lo posible para que los servicios de salud no se saturen ni se vean rebasados ante la epidemia, un riesgo que sí existe.

Revisan estrategias a favor de la salud/Excélsior

Como coordinador de la Comisión de Salud de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, y el resto de los integrantes de este organismo convocaron a funcionarios del sector salud del gobierno de México para revisar los avances, los protocolos y las estrategias que se están desarrollando en el país ante el surgimiento de casos del coronavirus Covid-19. En el marco de esa reunión, Vila Dosal dialogó con el titular de la Secretaría de Salud federal, el doctor Jorge Alcocer Varela, el presidente de la Conago, Carlos Mendoza Davis, y el resto de los Gobernadores del país, así como el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, y los directores de los Institutos de Salud para el Bienestar (Insabi), Juan Antonio Ferrer Aguilar; Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, y de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), Luis Antonio Ramírez Pineda, con quienes reiteró el compromiso de trabajar de manera coordinada para atender este reto de salud pública.

Acuerdan que gobernadores apoyen contra coronavirus/La Razón

La Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) acordó con la Secretaría de Salud federal trabajar en conjunto para atender el brote de Covid-19, a través de dos acciones, que consisten en informar de manera conjunta los acuerdos que se tomen al respecto y la participación activa de los mandatarios estatales en las decisiones del Gobierno federal. Para ello, cada estado nombrará a un vocero. "Un tema de la seriedad de un virus nuevo es un tema que no respeta diferencias geográficas y mucho menos ideológicas; es un tema donde estados y federaciones nos tenemos que poner del mismo lado para que juntos con la sociedad podamos hacerle frente", dijo, luego de que integrantes de la Conago dialogaran a puerta cerrada con el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela. En su oportunidad, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell, señaló que México se tiene que preparar para un episodio largo de contagios, ya que si bien se mantiene el escenario de contagios importados, hay que considerar todos los escenarios. Mientras que el director general de Epidemiología de la Secretaría de Salud, José Luis Alomía Zerraga, confirmó que por tercer día consecutivo se mantienen cinco casos confirmados, todos importados, y que los enfermos se recuperan, al punto que tres de ellos ya están asintomáticos.

Aplican protocolo a repatriados/El Heraldo de México

La repatriación de mexicanos a causa del COVIDI9 es a un proceso muy estricto, como viajar separados de los demás pasajeros y con medidas de protección y sanidad incluso hasta parar al baño. Hasta ahora, 13 mexicanos han sido repatriados de Wuhan, China. En estos casos las autoridades se coordinaron con Francia y Colombia para incluirla los connacionales en los vuelos de evacuación enviados por dichas naciones y luego de hacer escala en esos países, el gobierno federal los trajo a México en vuelos comerciales. Al abordar, deben cumplir un protocolo: utilizar cubrebocas, guantes y bata desechable, meter el equipaje de mano y los documentos en bolsas impermeables selladas con su nombre. Por cada insumo del equipo de protección que se coloquen primero deben lavarse las manos con alcohol en gel. Así lo indica la versión más reciente del Lineamiento para la vigilancia epidemiológica y por laboratorio de COVID-19 de la Secretaría de Salud.

México no está en emergencia por coronavirus/El Universal, El Gráfico

México no está en emergencia por el coronavirus, por lo que no se han suspendido actividades de concentración masiva o lanzado alertas para los periodos vacacionales, indicó la Secretaría de Salud. "Esto no tiene características para considerarse una emergencia en este momento y, por lo tanto, el Comité Nacional de Emergencias no será el que coordine la respuesta", dijo Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. López-Gatell Ramírez pidió no confundir la preocupación que existe y el uso libre de la palabra emergencia con su connotación. "La única entidad que puede decretar un estado de emergencia sanitaria es el Consejo de Salubridad General, única autoridad sanitaria colegiada. Quien lo preside es el Presidente de la República, única instancia facultada para declarar formalmente una emergencia sanitaria", destacó.

Reportan equipamiento suficiente/Reforma

Las entidades del país cuentan, hasta ahora, con insumos suficientes para detectar y atender los casos de coronavirus que se registren en el país, afirmó Carlos Mendoza Davis, Gobernador de Baja California. Aunque reconoció que a la fecha no tienen disponibles los insumos que se requerirían en una epidemia por Covid-19, el mandatario aseguró que estos pueden adquirirse en el momento en que una contingencia así se presente. Por otra parte, José Luis Alomía, director general de Epidemiología, señaló que de los cinco casos confirmados de Covid-19 tres ya se encuentran asintomáticos y dos mantienen síntomas leves; pero continúan aislados y en seguimiento. Luego de que California declarara estado de emergencia por un

brote de coronavirus, el Subsecretario de la Secretaría de Salud, Hugo López Gatell, descartó que en la frontera de México con Estados Unidos exista una alerta específica por esta enfermedad.

Ssa: hay que alistarse para periodo largo con el Covid-19/La Jornada

El país debe prepararse para un periodo largo ante el Covid-19 (coronavirus) aunque aún está en la fase de casos importados y hasta ayer continuaban cinco confirmados, de los cuales sólo dos tenían sintomatología leve y los otros eran asintomáticos; hay 26 sospechosos y 112 tuvieron resultados negativos, informó la Secretaría de Salud. Para mantener informada a la población, la dependencia acordó con la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) establecer vocerías en los estados, así como su integración en las instancias colegiadas del sector salud, con el fin de que los gobiernos cuenten con datos de primera mano y tengan voz. También se buscará la participación de las autoridades municipales, anunció Carlos Mendoza Davis, gobernador de Baja California Sur y presidente de la Conago. Ante esta enfermedad habrá "neutralidad política", dijo en la noche durante la conferencia de prensa en Palacio Nacional, luego de una reunión de dos horas en la sede de la Secretaría de Salud. Por su parte, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción a la Salud, precisó que se evalúan los mecanismos que se establecerán para el periodo vacacional de Semana Santa y se integra un listado de actos de concentración masiva que habrá este año, para identificar el perfil de personas que concurren y así saber la importancia del riesgo. Añadió que ya se hicieron lineamientos de vigilancia epidemiológica y se preparan otros para los distintos escenarios que se tienen. Precisó que las atribuciones para atender la epidemia son de la Secretaría de Salud, que será la que se encargue de la coordinación con otras instancias.

Coronavirus enferma al comercio/Excélsior

La propagación del nuevo coronavirus le ha costado al mundo hasta el momento 50 mil millones de dólares, alertó la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (Unctad, por sus siglas en inglés). El principal organismo de comercio de la ONU indicó que, dado los brotes por COVID-19 en China, se provocó una contracción de dos por ciento en la producción manufacturera del país asiático, lo que ha resultado en la pérdida mencionada. Según el estudio Global Trade Impact of the Coronavirus (COVID-19) Epidemic esta situación continuará, ya que el gigante asiático es el mayor exportador del mundo y una pieza clave de las cadenas de producción global. En el caso de México, que se estima ha perdido alrededor de mil 369 millones de dólares y es uno de los diez más afectados a escala mundial, el sector automotriz es el más golpeado, con pérdidas de 493 millones de dólares, seguido del sector de maquinaria eléctrica, con 341 millones de dólares, y el de maquinaria varios, con 228 millones de dólares.

Tabaquismo, factor que agrava a enfermos por el coronavirus/La Jornada

El tabaquismo afecta la capacidad pulmonar, por lo que ante la propagación del Covid-19, los fumadores deberían dejar esa adicción, pues en caso de contagiarse podrían experimentar más complicaciones, advirtieron integrantes de las organizaciones no gubernamentales Coalición México Salud-Hable y Salud Justa Mx.

La Vacuna aún tardará/El Economista

A pesar de los 93,727 casos confirma dos de Covid-19 y 3,246 defunciones a nivel mundial hasta el momento, de contar con la caracterización del mate rial genético del virus y de conocer las adaptaciones en los diferentes lugares geográficos se ha permitido acelerar las respuestas en los países, pero también a mediano plazo permitirá el diseño de va cunas. Esto ha sido el enfoque de trabajo para los institutos nacionales de salud, explicó la doctora Yolanda López Vidal, académica de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Recientemente, Anthony Stephen Fauci, médico especializado en inmunología, ha reportado el primer protocolo y diseño de vacunas para el Covid -19, en el cual ha demostrado su inmunogenicidad (capacidad de generar anticuerpos).

Coronavirus, con tasa de mortalidad baja y poca resistencia a la época de calor/La Jornada

Aunque la diseminación y contagio del Covid-19 está en la etapa de inicio en el país, su baja tasa de mortalidad marcada entre 2 y 3%, y la llegada de la época de calor —en la que tiene menos resistencia el coronavirus- representan buenas noticias en medio de la incertidumbre registrada en las semanas recientes. Ana Lorena Gutiérrez Escolano, investigadora del Departamento de Infectómica y Patogénesis Molecular del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav), exhortó a la población a tener calma, a mantenerse informada de manera permanente a través de la información de las instituciones médicas especializadas nacionales y extranjeras, y a atender las medidas preventivas recomendadas por estas mismas instituciones. Al presentar la ponencia Epidemias virales y el panorama a corto y mediano plazos del Covid-19, la especialista señaló que aun cuando esta es la sexta emergencia de salud públicas de importancia a escala internacional, ya

están en marcha medidas de prevención y contención en muchos países del mundo, se prueban antivirales clínica y experimentalmente, y se trabaja en la producción de una vacuna.

Culpan a Pemex y a farmacéutica por muertes en hospital/El Universal

El presidente de la Comisión Estatal de Conciliación y Arbitraje Médico (Cecamet), Manuel Fernández Torrano, señaló a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la empresa farmacéutica como responsables ante las 67 personas afectadas por la heparina sódica contaminada, de las cuales dos fallecieron y cinco están en terapia intensiva. Al respecto, la Comisión Federal para la Protección de Riesgos Sanitarios (Cofepris) señaló a la empresa Laboratorios PISA S.A., de CV., como aparente responsable del medicamento, la cual indicó que no tiene contrato con Pemex desde 2018. Señalan a Laboratorios Pisa; éste se deslinda. La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) informó que indaga la responsabilidad de la empresa Laboratorios PISA S.A. de CV. En la producción de la heparina sódica que se les administró a pacientes en el Hospital Regional de Pemex en Tabasco. El titular de la Comisión Federal para la Protección contra Y La Riesgos Sanitarios (Cofepris), José Alonso Novelo Baeza, manifestó que dicha empresa es la que supuestamente habría producido el medicamento.

Traerán a seis pacientes afectados con hemodiálisis/Ovaciones

El Hospital Regional de Petróleos Mexicanos (Pemex), en Villahermosa, Tabasco, dio a conocer que seis de los pacientes afectados por haberles suministrado Heparina Sódica, requieren ser trasladados al Hospital Central Sur de Alta Especialidad en la Ciudad de México para cambio de catéter. En un comunicado, señaló que el número de pacientes que están siendo atendidos luego de que se les suministrara medicamento contaminado en el Hospital Regional, pasó de 42 a 52. Precisó que de los 52 derechohabientes afectados, 17 se atienden de manera ambulatoria y sin afección a su estado de salud, 30 permanecen hospitalizados en estado estable y cinco se encuentran en terapia intensiva.

Medican mal a 10% de los pacientes en sus hospitales/El Universal

Un producto contaminado no es el único problema que pueden llegar a presentar los hospitales de Petróleos Mexicanos (Pemex), los "errores de medicación" alcanzan a uno de cada 10 trabajadores petroleros y familiares que utilizan este servicio. Según una investigación realizada por los doctores, publicada en la revista médica de Pemex en diciembre de 2019, se realizó una recolección de datos a través de la cédula institucional creada por el Comité de Manejo y Uso de Medicamentos de Pemex (MMU), logrando identificar que, de un total de 2 mil 600 pacientes hospitalizados durante el primer semestre de 2018, se detectaron 342 errores de medicación, equivalentes a 13.15% del total de pacientes.

Es poco frecuente la contaminación de medicinas/El Universal

Es poco frecuente que los lotes de medicamentos que llegan a las instituciones de salud pública estén contaminados, puesto que los laboratorios fabricantes y las autoridades sanitarias cuentan con controles de calidad estrictos, explicó el investigador en farmacología Gilberto Castañeda. En entrevista, el académico y especialista del Centro de Investigación y Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (Cinvestav) dijo que en el caso de la heparina sódica, se trata de un medicamento inyectable, por lo cual la contaminación puede ocurrir en la fase de mezcla, previa a la administración al paciente, y no necesariamente desde el laboratorio.

Confirman caso de sarampión/La Jornada, El Universal, Reforma, El Heraldo de México, El Gráfico

La secretaria de Salud del gobierno capitalino, Oliva López Arellano, informó que se confirmó un caso de sarampión en la Ciudad de México en una menor de ocho años de edad, en Álvaro Obregón, por lo que de inmediato se inició el protocolo de vigilancia epidemiológica en 25 manzanas a la redonda, el cual consiste en la búsqueda de contactos, detección y diagnóstico oportuno de casos probables, así como de un cerco vacunal, que sigue en proceso. El caso fue identificado en el Instituto Mexicano del Seguro Social y ahí se le hizo la prueba, que fue ratificada por el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos como positiva, pero hasta ahora, en el barrido que se hizo en el cerco sanitario, no se ha encontrado ningún otro caso sospechoso. Al respecto, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción a la Salud federal, confirmó que, en este caso de sarampión, la niña no tenía el esquema completo de vacunación y un familiar pudo haber causado el contagio. López Arellano comentó que de 2010 a 2018 la cobertura de vacunas en la Ciudad de México había descendido hasta 20%, pero el año pasado, a pesar del desabasto, que había sido permanente, se logró revertir esta tendencia.

Brota en la CDMX el primer caso de sarampión en dos décadas/El Financiero

La Secretaría de Salud de la Ciudad de México reportó un caso confirmado de sarampión en la alcaldía Álvaro Obregón, el cual es el primer caso de esa enfermedad en los últimos 20 años. Oliva López Arellano, secretaria de Salud capitalina, detalló que se trata de una niña de 8 años, quien fue identificada en una unidad del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), del cual es derechohabiente. Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, informó que la Secretaría de Salud investigó de dónde vino esa infección, y desde el primer momento de sospecha del caso "se hizo la notificación a la Jurisdicción Sanitaria Álvaro Obregón, que de inmediato inició el protocolo de vigilancia epidemiológica en 25 manzanas a la redonda, que consiste en la búsqueda de contactos, detección y diagnóstico oportuno de casos probables, y la implementación de un cerco vacunal, proceso que continúa".

Traficaron fentanilo y morfina desde el INER/Excélsior

En el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) se dispuso de manera irregular de medicamentos con fentanilo y morfina. En su revisión de la Cuenta Pública 2018, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó que personal de dicha institución de salud alteró recetas médicas para sustentar la salida de farmacia de sulfato de morfina y citrato de fentanilo, opiáceos usados para tratar dolores graves. En algunos casos se emitió más de una receta por paciente, por día. En otros se registró en el sistema del INER más dosis de las que realmente se suministraron a los enfermos. "Las deficiencias en la administración de este tipo de medicamentos abre la posibilidad de un uso indebido de los mismos, representan do un problema para la salud pública", indicó la ASF. El INER tampoco acreditó que 80% de los miligramos de sulfato de morfina que salieron de su farmacia fueran aplicados a pacientes hospitalizados o atendidos en urgencias y consulta ambulatoria. La ASF detectó diferencias entre el código QR de recetas emitidas por la Cofepris y el código numérico registrado en esas prescripciones. Personal del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) Ismael Cosío Villegas alteró recetas médicas para sustentar la salida de la farmacia de sulfato de morfina y citrato de fentanilo. Los indicios de modificación de las recetas fueron detectados por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), en su revisión de la Cuenta Pública 2018. En algunos casos se emitió más de una receta por paciente al día y, en otros, se registró en el sistema una dosis mayor que la que realmente se suministró a los pacientes. La ASF advierte que esto supuso irregularidades en la disposición y utilización de este tipo de estupefacientes.

Regulación de la marihuana avanza en el Senado/El Universal, Crónica, El Economista, El Sol de México, Reforma, La Razón, Reporte Índigo, Ovaciones, Uno más Uno, Excélsior, El Financiero, El Heraldo de México, El Financiero, Milenio

El dictamen para regular el consumo de la marihuana en México fue aprobado ayer en lo general por las comisiones unidas de Justicia, Salud y Estudios Legislativos Segunda del Senado de la República. Con 26 votos a favor, siete en contra y ocho abstenciones, el documento fue aprobado por dichas instancias legislativas, lo que no significa que la marihuana ya pueda ser utilizada de manera lúdica, médica o industrial, pues se prevé que la siguiente semana se analicen los pun tos particulares del dictamen y posteriormente se envíe al pleno de la Cámara Alta para su votación. El dictamen que se votó ayer atiende diversos puntos, entre los que destaca que los ciudadanos podrán tener posesión de hasta cuatro plantas de cannabis sicoactivo, siempre y cuando permanezcan en los hogares y sean de consumo personal. Se espera que después de que el dictamen sea votado y aprobado en el pleno del Senado de la República, el documento se envíe a la Cámara de Diputados para que viva el mismo proceso legislativo. De ser aceptado este dictamen sin cambios en la Cámara de Diputados, ahora sí podría ser enviado al Poder Ejecutivo federal para que apruebe el proyecto.

Hombres se disfrazan de médicos para robar cajeros/El Universal

Un comando de ocho sujetos vestidos con batas e identificaciones apócrifas del Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez intentó robar cinco cajeros automáticos del interior del hospital, ubicado en la alcaldía Tlalpan. Los hechos ocurrieron cerca de las 3:00 horas del miércoles cuando —a bordo de un vehículo— los sujetos se colocaron en el área de urgencias, bajaron de la unidad ya uniformada y con credenciales presuntamente del nosocomio. Sin contratiempos, los hombres se dirigieron a la zona en donde se encontraban cajeros automáticos de diferentes bancos en donde se dedicaron a abrir cinco de ellos.

Reportan desabasto de vacunas en CDMX/El Universal, Uno más Uno

Vacunas contra influenza, h

Hepatitis B y BCG, esta última contra la tuberculosis, son las que se encuentran entre el desabasto de medicamentos e insumos en la red de hospitales y centros de salud de la Ciudad de México. En un recorrido por el Hospital General Gregorio Salas se pudo corroborar la falta de vacunas contra la Hepatitis B, un virus que se transmite por contacto sexual. En tanto, José Luis Hernández, de 36 años, dijo que la vacuna BCG, contra tuberculosis, se la pusieron a su hija cuando nació hace

nueve meses, al igual que la de rotavirus y neumococo. "No tuve problema, la del tétanos se la van aplicar también cuando vaya al pediatra", afirmó. Por otro lado, en el Hospital Pediátrico Peralvillo hace falta vacuna contra la influenza. Los médicos del centro de salud explicaron que se debe a que esa es estacionaria y sólo se aplica a finales de año. Ayer, la titular de la Secretaría de Salud local, Oliva López Arellano, comentó que la capital del país necesita incrementar la cobertura de vacunas y refirió que actualmente hay una disminución de la BCG. "Hasta los años 80 éramos autosuficientes en producción de vacunas, pero a partir de que empezó la lógica de privatización y mercantilización de la salud (...) dejamos de producirlas, empezamos a comprarlas al extranjero", explicó.

Busca IMSS prevenir infartos en población/El Sol de México

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) ha atendido a 28 mil derechohabientes en los últimos cinco años, en el programa "A todo corazón", con el cual se busca prevenir factores de riesgo en pacientes con alta probabilidad de sufrir un infarto o evento vascular cerebral. "Los ejes incluyen, en la parte preventiva, promoción de hábitos saludables desde la infancia; detección de factores de riesgo para desarrollar enfermedades cardiovasculares y su control desde la juventud", dijo Gabriela Borrayo Sánchez, jefa de área comisionada al programa "A Todo Corazón-Código Infarto" del IMSS.